LA SALUD AMBIENTAL INFANTIL DESDE UNA PERSPECTIVA DE TRABAJO COMUNITARIO E INTERSECTORIAL.

Cavagión, Laura¹; García Cachau, Mariela¹; Maisterrena, Virginia¹; Covella, Marcos².

1Cátedra de Epidemiología y Salud Pública. Facultad de Ciencias Veterinarias. UNLPam. 2 Centro de Salud Brown.

Eje: Integración, extensión, docencia e investigación.

RESUMEN DEL PROYECTO

Desde agosto de 2008, la cátedra de Epidemiología y Salud Pública de la Facultad de Cs Veterinarias UNLPam trabaja en conjunto con el equipo de salud e instituciones del área programática del Centro de Salud (CS) Brown de General Pico, La Pampa; en temas vinculados con la salud ambiental en los niños, especialmente seguridad alimentaria y la prevención de zoonosis. Para abordar estas problemáticas se propusieron talleres en donde participaron distintos actores de la comunidad educativa, pacientes de los centros de salud, integrantes de iglesias, ONG, etc. En los mismos se plantearon distintas técnicas participativas para reflexionar acerca de creencias populares, analizar decisiones v situaciones vinculadas con la salud de los niños. También se colaboró en la elaboración de materiales didácticos para trabajar en los distintos talleres y de difusión como folletos, carteleras y afiches para ser entregados en las distintas instituciones del área. En los talleres antes mencionados: al igual que en las reuniones del espacio intersectorial (convocado desde el CS) se evidenciaron distintas problemáticas como ausentismo de niños al nivel inicial por diarreas, prácticas inadecuadas de manejo de alimentos en los hogares, deficiencias en la higiene, desconocimiento en el momento de hacer las compras, consumo de leche cruda, entre otros.

A partir de las problemáticas detectadas se decidió iniciar una investigación en conjunto con el centro de salud y los establecimientos educativos de nivel inicial del área. Los objetivos de la misma es identificar y describir situaciones ambientales que implican riesgos para la salud de los niños del área. Un diagnóstico de la situación local será de gran utilidad para implementar futuras intervenciones desde un enfoque intersectorial y de participación comunitaria.

A partir de mayo de 2011 se enviaron cuestionarios a los padres de los niños de los dos únicos establecimientos de nivel inicial del área; para indagar sobre prácticas relacionados con la manipulación de alimentos, el contacto con mascotas y situaciones de riesgo ambiental. También se realizarán entrevistas a docentes, equipos de salud y referentes comunitarios. Además para analizar variables ambientales y sus posibles implicancias en la salud, .se realizará una observación de los barrios donde están ubicados ambos establecimientos educativos.

Los beneficiarios de este proyecto son los vecinos de los barrios que comprenden el área programática del CS Brown, que participan directa o indirectamente en las distintas instituciones barriales (establecimientos educativos, instituciones religiosas, pacientes del CS).